



XI FORO GENERAL CLUB SENIOR EXTREMADURA

“MANIFIESTO DE YUSTE”

Junio 2024



INTRODUCCIÓN

Las personas asociadas al Club Sénior de Extremadura, entidad que agrupa a más de doscientos profesionales de diversas áreas del conocimiento vinculados a la Comunidad Autónoma de Extremadura, previamente citados y reunidos en YUSTE los días 7, 8 y 9 de junio de 2024, para celebrar su XI Foro General y Asamblea, a la vista del estudio correspondiente a las diversas áreas de conocimiento propuestas, hacen público su parecer sobre determinadas materias que se reflejan a continuación en relación a la situación socio económica en la coyuntura del año 2024 en relación a la finalización del año 2023.

Como consecuencia de la pandemia, la economía extremeña se había venido desacelerando hasta el punto de mostrar variaciones trimestrales negativas desde el tercer trimestre de 2019 y el primero de 2020. Sin embargo, desde entonces, presenta crecimientos trimestrales positivos, aunque modestos; así en el año 2023, el crecimiento del PIB regional volvió a ser inferior al promedio nacional (2,5%), sin recuperar todavía el nivel previo a la crisis del COVID. La producción agraria en Extremadura sufrió una contracción en 2022 del 20%. La construcción también disminuyó. Sin embargo, las manufacturas experimentaron un avance del 6%, y los servicios del comercio, la hostelería y la Administración Pública mostraron un dinamismo mayor. Hay que recordar que la región experimentó una pérdida de población en 2023, sumando unas 50.000 personas menos en los últimos diez años. La tasa de actividad aumentó ligeramente y la tasa de paro se redujo al 16.3%, muy por encima de la media nacional. El número de empresas ha descendido en 2023, alcanzando el nivel más bajo de los últimos 9 años. Esta reducción en la dimensión empresarial representa una desventaja competitiva para la región, limitando la productividad, el avance tecnológico y la presencia en los mercados internacionales. En Políticas sociales, Extremadura ocupa una buena posición en su Sistema Público de Servicios Sociales; pero persisten problemas que afectan a las personas mayores, a las mujeres y otros colectivos, que suponen un reto importante.

Por todo lo anterior y teniendo siempre presentes los datos preliminares y el estudio elaborado se estima conveniente publicitar el siguiente:



MANIFIESTO

Macroeconomía en 2023: Los datos muestran una trayectoria en la que persiste la divergencia con respecto a la media española.

Fondos Europeos: La gestión de fondos estructurales exige mejoras en las convocatorias de ayudas y subvenciones para hacerlas más breves, claras y con un mayor control posterior.

Energía e infraestructura: Extremadura es la 3ª región que más energía eléctrica produce, pero paradójicamente hay inversiones que no pueden llevarse a cabo por falta de potencia eléctrica (por ejemplo, CC Green en Cáceres o determinadas parcelas de la Plataforma Logística de Badajoz). Los extremeños y extremeñas necesitamos que las promesas referidas al ferrocarril, conexiones del oeste peninsular y con Portugal se hagan realidad lo antes posible.

Sector industrial: Extremadura debe iniciar una explosión de iniciativas a partir de 2025, enfocándose en proyectos minero-industrial del litio, la fabricación de baterías y la producción de hidrógeno. Sin embargo, los inversores se enfrentan a desafíos financieros y medioambientales, y la llegada de los Fondos Next Generation al tejido industrial aún no es evidente.

Sector agrario: En 2023, Extremadura experimentó un crecimiento en la producción agraria, los indicadores económicos sugieren que hubo desafíos en términos de valor agregado y renta. El comercio exterior de Extremadura tuvo en el sector alimentario, bebidas y tabaco fue el principal motor de las exportaciones. La industria alimentaria destaca, con un crecimiento del 20% en valor, aunque con un descenso del 16% en volumen.

Mercado laboral: Necesidad de abordar el envejecimiento de la población. El bajo índice de actividad laboral juvenil, y elevadas tasas de precariedad, a pesar de tener un alto porcentaje de educación superior. El teletrabajo emerge como una tendencia importante. Los retos que hoy plantea las TIC y la Inteligencia Artificial (IA) para el mercado laboral deben ser previstos y planificados, y en su caso, aprovechar sus oportunidades.

Turismo: La situación económica de mayor inflación y subida de tipos puede suponer (y así lo está haciendo) un decrecimiento del turismo nacional, por lo que es muy importante trabajar e intentar atraer al turista internacional. No hay que pensar en los mercados en los que siempre se ha trabajado, hay que centrarse en los países asiáticos que disponen de grandes bolsas de turistas de mayor capacidad económica y que pernoctan una media de 10-12 día allí donde van. Optar por un "Turismo de calidad", que sepa apreciar y quiera pagar más por nuestros valores sociales, naturales, ambientales y patrimoniales.

Políticas sociales: Extremadura ocupa el sexto lugar en la clasificación de las Comunidades Autónomas en el desarrollo de su Sistema Público de Servicios Sociales, con una puntuación de 5,52; sobre 10. Esta mejora global se debe a la aprobación de su Catálogo de servicios sociales. Manifestar nuestra preocupación por las todavía elevadas pobreza y la exclusión social que soporta nuestra región, a pesar de la mejora experimentada en los últimos años.



Personas mayores: El sistema de pensiones revela desigualdades económicas, especialmente para las mujeres. Elevadas tasas de envejecimiento, que requiere una atención integral, combatiendo la soledad no deseada, la eliminación de las listas de espera en servicios de dependencia, la asignación de plazas en centros cercanos y la promoción de la autonomía y la inclusión social. Es crucial combatir los estereotipos y la discriminación por edad (edadismo).

Sanidad: El sistema sanitario en Extremadura enfrenta varios desafíos importantes: Envejecimiento de la población, aumento de las enfermedades crónicas, incremento de las demandas asistenciales, uso racional de los recursos públicos, sostenibilidad del Sistema Sanitario Público, combatir la temporalidad y aprobar un Plan de Ordenación de los Recursos Humanos, mejora de la accesibilidad y la rapidez en la obtención de citas.

Educación: Respecto de la Universidad, se propone un modelo más gerencial y orientado a resultados, centrado en atraer talento, internacionalizar la institución y establecer criterios de contratación y pago basados en el desempeño. En cuanto a enseñanza obligatoria, Extremadura ha conseguido frenar el abandono educativo temprano. Sin embargo, Extremadura tiene una alta tasa de paro entre los que no han completado educación secundaria superior, 23,6 por ciento, además de un 14,1 por ciento entre los que sí la han completado y un 12,5 por ciento los que tiene educación superior.

Se manifiesta un especial interés en seguir potenciando los ciclos de Formación Profesional en conexión con las necesidades del sector empresarial en Extremadura.

Cultura y patrimonio: Aunque se ofrecen numerosas opciones en áreas convencionales, se plantea la necesidad de buscar la excelencia y trascender los caminos habituales, que, aunque abundante, apenas traspasa fronteras más allá de los reconocidos museos.

Necesidad de que las Administraciones de Extremadura reconozcan la importancia del patrimonio histórico inmaterial y su relación con el Descubrimiento, Colonización y Evangelización de América. Se señalan áreas prioritarias como las Ciudades Patrimonio de la Humanidad, los yacimientos arqueológicos como "El Turuñuelo" y "Las Mesillas", campamentos romanos como "El Pedrosillo", y sitios históricos como Regina y el Monasterio de Guadalupe.

En el período del año 2023 analizado se constata un importante auge editorial en Extremadura, tanto en las vertientes literarias en sus diversos géneros, en particular de autores extremeños, como científicas y artísticas.

Todo la cual hacemos público en YUSTE, y lo sometemos a consideración y debate de otros profesionales a quienes pueda interesar su contenido, al público en general, y particularmente a los medios de comunicación para su traslado a toda la sociedad de Extremadura.